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创新管理创新管理 砥砺前行砥砺前行

从目前情况看从目前情况看，，

与华为合作的汽车公与华为合作的汽车公

司司，，合作模式大致分合作模式大致分

为三种为三种：：

第一种是北汽第一种是北汽、、

小康与华为的合作小康与华为的合作，，

属于完全躺平属于完全躺平。。在上在上

海车展期间海车展期间，，华为的华为的

自动驾驶概念全然引自动驾驶概念全然引

爆了小康和北汽的市爆了小康和北汽的市

值值。。长安汽车选择了长安汽车选择了

与华为合作的第二种与华为合作的第二种

模式模式，，即高端品牌与即高端品牌与

其合作其合作，，同时也在筹同时也在筹

备自己的智能汽车品备自己的智能汽车品

牌计划牌计划。。

上汽则选择了第上汽则选择了第

三种合作模式三种合作模式：：自主自主

开发开发，，拒绝躺平拒绝躺平。。

事实上事实上，，上汽集上汽集

团并不缺钱团并不缺钱，，也不缺也不缺

乏产业链支持乏产业链支持。。上汽上汽

集团除了自身的企业集团除了自身的企业

资金投入外资金投入外，，集团现集团现

金库也已达到金库也已达到 800800 亿亿

元规模元规模。。上汽集团还上汽集团还

拥有华域汽车的控股拥有华域汽车的控股

公司公司，，包含上汽控股包含上汽控股

或 参 股 的 零 部 件 企或 参 股 的 零 部 件 企

业业，，如华域视觉如华域视觉、、博博

世 华 域世 华 域 （（与 博 世 合与 博 世 合

资资））等等。。

作为一家已经完作为一家已经完

整布局了从软件整布局了从软件、、硬硬

件到整车的主机厂件到整车的主机厂，，

上汽的确没有理由躺上汽的确没有理由躺

下下。。从上汽的角度来从上汽的角度来

看看，，依靠华为就等于依靠华为就等于

否定了此前的努力否定了此前的努力，，

也 否 定 了 之 后 的 投也 否 定 了 之 后 的 投

入入，，最终的结局顶多最终的结局顶多

和小康和小康、、北汽雷同北汽雷同，，

这显然是上汽所不能这显然是上汽所不能

接受的接受的。。

在传统汽车制造在传统汽车制造

领域领域，，车企在生产制车企在生产制

造商中的功能类似于造商中的功能类似于

总装厂总装厂———在总装车—在总装车

间里间里，，将来自五湖四将来自五湖四

海的供应商提供的零海的供应商提供的零

部件组装成一辆整车部件组装成一辆整车。。

成熟的主机厂成熟的主机厂，，

自身具备开发制造车自身具备开发制造车

身身 、、 发 动 机发 动 机 、、 变 速变 速

箱箱、、底盘等大型零件底盘等大型零件

功能功能。。他们会提出需他们会提出需

求求，，由供应商开发类由供应商开发类

似收音机这类小型零似收音机这类小型零

件件。。不太成熟的主机不太成熟的主机

厂 仅 会 开 发 制 造 车厂 仅 会 开 发 制 造 车

身身，，其他几乎全部外其他几乎全部外

包包。。““强依赖强依赖””型的主型的主

机厂成就了不少大型机厂成就了不少大型

供应商供应商，，如博世集团如博世集团。。

博世本身就有能博世本身就有能

力组装汽车力组装汽车，，但其表但其表

态不造车态不造车，，因为一旦因为一旦

博世要来抢车企的饭博世要来抢车企的饭

碗碗，，那么就不存在合那么就不存在合

作关系了作关系了。。这是博世这是博世

的战略的战略：：与其做一个与其做一个

半路出家半路出家、、四面树敌四面树敌

的新车企的新车企，，不如老老不如老老

实 实 做 最 大 的 供 应实 实 做 最 大 的 供 应

商商，，与大家共赢共存与大家共赢共存。。

但智能电动车这但智能电动车这

一新物种一新物种““杀杀””进来进来

后后，，几乎重新定义了几乎重新定义了

传统汽车传统汽车。。一时间一时间，，

智 能 驾 驶智 能 驾 驶 、、 智 能 座智 能 座

舱舱、、““三电三电””系统变成系统变成

了整车的核心了整车的核心，，传统传统

车企与供应商之间的车企与供应商之间的

默契逐渐被打破默契逐渐被打破。。

根 据 博 世 的 预根 据 博 世 的 预

测测：：到到20302030年年，，软件软件

密集型电子系统市场密集型电子系统市场

将以每年约将以每年约 1515%%的速的速

度增长度增长。。博世也很看博世也很看

好汽车软件未来的市好汽车软件未来的市

场空间场空间，，因此也在积因此也在积

极筹建智能驾驶与控极筹建智能驾驶与控

制事业部制事业部。。

未来未来，，汽车将向汽车将向

电动化电动化、、网联化网联化、、智智

能化能化、、共享化的共享化的““新新

四化四化””方向发展方向发展。。““新新

四化四化””将很好地结合将很好地结合

华为的通信技术华为的通信技术、、云云

计算技术计算技术、、软硬件开软硬件开

发技术发技术。。这会让华为这会让华为

的 目 标 显 得 更 为 坚的 目 标 显 得 更 为 坚

定定，，就是要做智能汽就是要做智能汽

车产业的老大车产业的老大。。但在但在

短期内短期内，，这一目标不这一目标不

太可能实现太可能实现，，毕竟造毕竟造

车 属 于 重 资 产 业 务车 属 于 重 资 产 业 务

———产业链长—产业链长，，投入投入

成本高成本高。。不过不过，，华为华为

试图从软件领域试图从软件领域““弯弯

道超车道超车””的野心的野心，，还还

是加重了上汽的顾虑是加重了上汽的顾虑。。

当汽车行业发展当汽车行业发展

到可以模块化到可以模块化、、低成低成

本 生 产 智 能 电 动 车本 生 产 智 能 电 动 车

时时，，那就不能排除华那就不能排除华

为会直接参与造车为会直接参与造车，，

将智能汽车定义为智将智能汽车定义为智

能手机之后的又一大能手机之后的又一大

终端设备终端设备。。

20192019 年年初年年初，，大大

众 汽 车 高 层 就 曾 表众 汽 车 高 层 就 曾 表

示示，，““软件将在未来汽软件将在未来汽

车 的 创 新 中 占 到车 的 创 新 中 占 到

9090%%。。””20192019年年，，大众大众

在软件研发上的投入在软件研发上的投入

超过了超过了7070亿欧元亿欧元，，将将

软件研发上升到与硬软件研发上升到与硬

件同等重要的位置件同等重要的位置。。

在形成新的平衡在形成新的平衡

之前之前，，谁都想通过先谁都想通过先

发优势发优势，，迅速建立壁迅速建立壁

垒垒，，锁定未来几十年锁定未来几十年

的利润的利润。。

上汽抛出上汽抛出““灵魂灵魂

躯壳躯壳””论论，，恰是车企恰是车企

与头部供应商关系的与头部供应商关系的

新开始新开始。。（本文转载自

《36kr》，作者为财经

无忌，有删减）

近两年近两年，，蔚来蔚来、、

特斯拉等造车新势力特斯拉等造车新势力

异军突起异军突起，，这让作为这让作为

国产汽车老大哥的上国产汽车老大哥的上

汽倍感危机汽倍感危机。。

与此同时与此同时，，在与在与

华为的合作中华为的合作中，，上汽上汽

意识到意识到：：一个可怕的一个可怕的

竞争对手正在形成竞争对手正在形成。。

长期来看长期来看，，智能汽车智能汽车

的数据能否为自己所的数据能否为自己所

用用，，考验着车企与整考验着车企与整

包方案能否长久绑定包方案能否长久绑定。。

在 用 户 服 务 方在 用 户 服 务 方

面面，，主机厂缺少数据主机厂缺少数据

将 无 法 提 供 更 多 服将 无 法 提 供 更 多 服

务务。。而华为所提供的而华为所提供的

整体解决方案通过大整体解决方案通过大

包大揽的模式包大揽的模式，，将车将车

企的重要数据进行完企的重要数据进行完

全 掌 控全 掌 控 。。 从 长 远 来从 长 远 来

看看，，这于车企不利这于车企不利，，

很容易让后者成为华很容易让后者成为华

为的附庸为的附庸。。华为合作华为合作

模式所形成的路径依模式所形成的路径依

赖赖，，在外围层给上汽在外围层给上汽

上汽顶住华为的上汽顶住华为的““灵魂一击灵魂一击””
华为造车成了今华为造车成了今

年的热门话题年的热门话题。。而当而当

一众车企争当一众车企争当““华为华为

车友车友””之时之时，，上汽却上汽却

有着自己的考量有着自己的考量。。

近期近期，，面对投资面对投资

者的提问者的提问，，上汽集团上汽集团

董 事 长 陈 虹 正 面 回董 事 长 陈 虹 正 面 回

应应：：““与华为的这种合与华为的这种合

作使华为成了灵魂作使华为成了灵魂，，

而上汽成了躯体而上汽成了躯体。。对对

于这样的结果于这样的结果，，上汽上汽

是不能接受的是不能接受的，，因为因为

要把要把‘‘灵魂灵魂’’握在自握在自

己手中己手中。。””

上汽集团董事长上汽集团董事长

口中的口中的““灵魂论灵魂论””，，折折

射出对射出对““掌握核心科掌握核心科

技技””的决心的决心。。可以看可以看

出出，，对于华为这张柔对于华为这张柔

软而舒适的沙发软而舒适的沙发，，上上

汽正拒绝躺平汽正拒绝躺平。。

回望中国汽车工业自改革开放以来的发展历程回望中国汽车工业自改革开放以来的发展历程，，期间经历了几次大讨论期间经历了几次大讨论：：
第一次在改革开放之初第一次在改革开放之初，，““要不要搞合资要不要搞合资””决定了中国汽车工业的发展速度决定了中国汽车工业的发展速度；；第第
二次在新世纪之初二次在新世纪之初，，““要不要做自主要不要做自主””决定了中国汽车工业的市场格局决定了中国汽车工业的市场格局。。如今如今，，
随着汽车随着汽车““新四化新四化””变革趋势愈演愈烈变革趋势愈演愈烈，，全球汽车工业正经历着百年未有之大全球汽车工业正经历着百年未有之大
变局变局。。““传统车企会不会失去主导优势传统车企会不会失去主导优势””再次成为行业热议再次成为行业热议。。

上汽没有理由躺平

深度绑定不可接受

带来了巨大的压力带来了巨大的压力。。

所以平等合作可所以平等合作可

以以，，深度绑定万万不深度绑定万万不

能能。。

从合作迭代为竞争

观 点

““翻车翻车””和和““躺枪躺枪””

最近，有两家车企

有点“闹心”，因为某些

言论在网络上造成了不

小的波澜，基本上都是

一些负面新闻。都是在

挨骂，但挨骂的原因却

各有不同。

8月3日，哪吒汽车

市场负责人在工作群里

抛出一条营销建议：计

划邀请刚刚被刑拘的明

星吴亦凡担任品牌形象

代言人。该负责人拍着

胸脯保证，品牌在 5 分

钟内火爆全网。群里的

工作人员纷纷对领导的

“高明”建议表示赞同和

支持。群里的聊天内容

迅速流出后，该负责人

也被车企扫地出门，哪

吒汽车则收获了线上、

线下的齐声唾骂。

这还真不是个案。

在流量为王、数据为王

的当下，大大小小的企

业在做公关营销活动策

划的时候，最关注的点

就是，一个方案出来后

能否迅速登上热搜，能

够获得多少阅读量。而

最容易被忽视的就是

“红线意识”“底线意

识”。他们没有意识到，

热点会过时，但正确的

价值观永远不会落伍。

千万不要挑战受众的智

商和最基本的判断力。

说到受众的理性，

那又要讲讲受众的非理

性了。一个多月前，对

于与华为在自动驾驶方

面的合作，上汽集团董

事长陈虹表示：“很难接

受某一家企业对上汽提

供整体解决方案，这样

上汽就只剩躯体，没了

灵魂。”言论一出，顿时

在网上掀起轩然大波，

遭到了大量网民的攻

击。他们的意思无非是

华为是民族企业，国之

栋梁，你不和华为合作

就是不爱国。上汽集团

董事长的言论真的错了

吗？并没有啊！但凡是

个有实力、有志向的企

业，谁会把自己的关键

核心技术、数据交给别

人来掌控啊？再说了，

车企也只是说不需要华

为的整体方案，并没有

说不和华为在某些具体

技术方面开展合作。上

汽的这次言论“躺枪”，

想想也是有点冤，明明

是有理有据的观点，经

过断章取义的传播后，

迅速成为了部分非理性

网民们的情绪宣泄口。

当下的网络舆论生

态，的确有点不健康。

某些媒体为了 KPI,不管

客观事实是什么，先把

标题做得“惊世骇俗”，

骗一波流量再说。一部

分网民要么靠标题获取

信息，要么就是一目十

行，囫囵吞枣，不加思

考地就开始发表意见。

对于问题讨论，往往不

是基于理性，而是基于

立场，甚至仅仅就是为

了发泄情绪。一言不合

就互相谩骂、拉黑。

这不，2020年东京

奥运会，为中国拿下第

一枚金牌的运动员杨倩

因为两年前在微博上发

了两张耐克球鞋的照

片，就被一些网友网

暴。这哪是网络舆论场

啊，简直就是“修罗

场”！所以，企业千万不

要低估网络舆论环境的

“非理性”，你讲得再有

道理，人家未必听得进

去，说不定还会被抓住

“把柄”，成为别人攻击

你的武器。

面对当下复杂的舆

论环境，所有企业一定

要充分重视当前的网络

生态，平时一定要持续

密切关注网络舆论的真

实动态，充分了解网友

们在赞什么、骂什么；

赞的理由是什么，骂的

原因又是什么；从而逐

步在企业内部形成对网

络舆情的充分理解和动

态预判。在进行品牌传

播时，企业内部尽量做

好预先推演，尽可能多

地设想出各种可能发生

的舆情反馈，同时也要

做好各种应对预案，树

立和强化“红线意识”

和“底线意识”。做到这

两点不容易，但只有做

了才能避免“翻车”和

“躺枪”。

（本文作者系资深媒体人

胥阳，长期从事品牌服

务研究）


